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Спортсмены окружали Вадима с рождения. Но его решение стать боксером никто не одобрял,
приходилось заниматься тайно. О том, что сын добился успехов, родители узнали из газет – 
Вадим выиграл первенство Москвы по боксу среди старших юношей. Сегодня профессор
кафедры теории и методики бокса, заслуженный тренер России по кикбоксингу,
подготовивший семь чемпионов мира и Европы, кандидат психологических наук Вадим
Клещев отмечает свой день рождения. В проекте «Герой дня» мы поговорили с  ним об
особых отношениях тренер-спортсмен, о сокровенной сути спортивных побед и о пользе
кибоксинга для женщин.

У меня вся родня в спорте. Отец – лыжник, мама  занималась спортивной гимнастикой.
Дядя, в честь которого меня и назвали Вадимом,  был очень сильным спортсменом сборной
страны, мастер спорта по гимнастике, акробатике, прыжкам в воду. Тетка, Лидия Васильевна
Куракина, считается одной из основоположниц художественной гимнастики. Все окончили
наш институт. У папы было много книг по спорту, я их все прочитал. Так что я с раннего
детства в этом бульоне варился.

Спортом фактически начал заниматься с первого класса.  Классе в 4-5 задумался о том, что
неплохо  бы стать тренером. И все у меня получилось.

Много дрался. Я до седьмого класса жил в Лианозове, по сути это была деревня. Пока
дойдешь до школы, тебя могли несколько раз остановить, деньги отнять. Приходилось
кулаками отстаивать свою независимость. Позже у нас в Лианозовском парке стали заливать
каток, я ходил туда кататься и драться с бескудниковскими. Хотя очень мало было случаев,
когда кого-то жестоко избили. Проходило время, и  мы все мирились, вместе учились и
работали.
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Наверное, это было нужно. Мальчишки, да и девчонки, напряженно ищут какие-то
принципы, устои, которые они должны отстаивать. Когда этого нет – и самого человека нет.
Неплохо занимался плаванием, прыжками в воду, выигрывал соревнования по гимнастике.
Но меня всегда тянуло в бокс, хотя все были против. Родители считали, что это опасно, не для
меня. Мама узнала, что я занимаюсь боксом, когда я выиграл первенство Москвы по боксу
среди старших юношей, и то узнала не от меня. Кто-то из друзей позвонил: «Про твоего сына
написали в «Московском комсомольце». Тогда все тайное стало явным.

А сейчас я думаю – если бы я не пошел в бокс, не знаю, кем бы я был. После школы с
математическим уклоном у  меня был в запасе год до призыва, и я год обучался в МАИ на
факультете «Авиационные двигатели».  Представляю, каких бы я двигателей настроил, если
бы остался…

Но сердце у меня к этому не лежало, и я пошел к ГЦОЛИФК. Попал в очень хорошие руки – к
Георгию Ованесовичу Джерояну, знаменитому педагогу и тренеру, прекрасному специалисту.
На втором курсе он мне сказал – бокс боксом, но давай занимайся наукой. Познакомил меня с
Альбертом Вячеславовичем Родионовым.

Работал в сборных страны по боксу, по фехтованию в качестве психолога. Я кандидат
психологических наук. Аспирантуру закончил на своей кафедре,  но работа у меня была
связана с индивидуальным стилем деятельности, это тема во многом психологическая.
Защищался в институте общей и педагогической психологии Академии педагогических наук
СССР.

Психологи меня очень хорошо приняли, помогали, подсказывали. Они, наверное, впервые
живьем видели боксера. Спрашивали – неужели Вы правда били кого-то, и Вас били? Это для
них была какая-то экзотика.
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Работал на материале  сборной страны – я был психологом команды по боксу, по женскому
фехтованию. Это элитные спортсмены – чемпионы мира, Олимпийских игр. У меня была
уникальная возможность к ним подобраться, посмотреть, как они работают, какие у них
отношения с тренером,  изучить темперамент, личностные особенности, психомоторику.

Захотелось самому стать серьезным тренером. Я резко поменял свою жизнь и ушел из НИИ
физкультуры.

Как раз зарождался кикбоксинг, я начал им заниматься. Стал президентом Федерации
кикбоксинга СССР, старшим тренером. У меня появились ученики, которые сейчас уже
занимают руководящие посты в нашей стране, в мировых федерациях. Вадим Украинцев
(первый вице-президент Федерации кикбоксинга России, главный тренер сборной России по
кикбоксингу, Заслуженный тренер России – прим. автора) в том числе.

Позвонил Евгений Викторович Калмыков, предложил – давай откроем кикбоксинг на
нашей кафедре. Этого предложения я ждал всю жизнь, работа в ГЦОЛИФК была моей мечтой,
я готов был сюда пойти хоть лаборантом. И мы впервые в мире открыли здесь кикбоксинг.
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Наш студент Тегиз Аджикаримов стал чемпионом мира среди профессионалов по
кикбоксингу. Это был классный бой! В «Олимпийском» он выиграл 12- раундовый поединок у
японца, на боях был ректор Кузин, и все у нас шикарно получилось.

У нас замечательные студенты. Представляете, они приходят, чтобы стать чемпионами!
Они борются, побеждают. А победить – это значит встать рядом с истиной, стать настоящим.
Поэтому рядом с ними очень тепло и хорошо. Замечательные люди есть в любом институте,
но такой атмосферы нет нигде.

Когда тренируешь ребят и выходишь с ними на ринг, это совсем особые отношения, ни в
одном вузе такого нет. Особенно если тренер – еще и куратор. Если я сейчас скажу своей
ученице:  «Встань на голову и стой около стены!», она встанет, даже ничего спрашивать не
будет. Потому что мне верят. А когда мне так вот верят – как я могу сделать ошибку?! Я не
имею на нее права!

Я им во всем стараюсь помогать – на работу устроить, спонсора найти. Работа тренера же
не только в зале –  «Время!», «Стоп!», полотенцем помахать… Нужно, чтобы человек в вуз
поступил, чтобы он учился, чтобы закончил. Чтобы девчонки замуж вышли нормально… И это
продолжается всю жизнь. Кому-то ты помогаешь, кто-то из бывших учеников помогает тебе.
Так устроен мир.

Мне очень нравятся ребята творческие. Когда человек что-то понял, «схватил», открыл для
себя, он становится другим. С такими людьми очень интересно. И странствия по этой
спортивной жизни меня нисколько не утомили, они только все больше разжигают мое
любопытство. Будут силы – будут у нас еще и чемпионы мира.

Женщины в зале бокса, кикбоксинга обязательно должны были появиться. Разве они
мужиков просто так оставят без присмотра! Я, честно говоря, против женского бокса,
кикбоксинга. Но уступаю.

Страница 5 из 6



Профессор РГУФКСМиТ Вадим Клещев:  У нас замечательные студенты. Представляете, они приходят, чтобы стать чемпионами! 
Опубликовано Отдел информации и связей с общественностью
(http://press.sportedu.ru)

С девчонками очень интересно.  Хотя женский кикбоксинг еще слишком молодой, мы не
набрали достаточно материала, чтобы сказать, где здесь подводные камни, какие опасности.
Дай Бог, чтобы не открыли какую-нибудь страшную тайну.

Если бы вы видели, какие они уходят с ринга! Такие спокойные – лапочки! Весь пар
выпустили безо всякого алкоголя и валерьянки.  Даже шубу им не надо дарить. И все это
видеть – это правда приятно!

У меня классная семья.  Жена – легкоатлетка, окончила наш институт, она все понимает. Я
прихожу домой –  у меня там уют, я там всегда отдыхаю. Стараюсь побольше быть с женой.

Сын закончил наш институт, кандидат наук, занимается подвижными играми. Подарил мне
двух замечательных внуков. Внучка уже ходит к нам на художественную гимнастику, внук
хочет пойти на бокс. Я не против, пусть сам выбирает, но сначала нужно позаниматься
базовыми видами спорта – плавание, гимнастика, легкая атлетика.

На день рождения уеду с женой в деревню. Кроссик пробегу, потом немножечко нарушу
спортивный режим. Соседи зайдут. А через год на юбилей устрою застолье. Придут ребята,
которые у меня тренировались и  учились. Это так приятно – всех увидеть!
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